

Balcón al Campo

por Antonio López Marco



En marzo, marzadas

Lo dice el refrán: "En marzo marzadas: frío, viento y granizadas". A medida que el año se centra el buen tiempo va afirmando pero no uniformemente. Las oscilaciones térmicas se suceden y la temperie no se asienta del todo, caracterizándose marzo, como febrero, por los bruscos y repentinos cambios de tiempo, aunque menos profundos.

Marzo es el mes en el que comienza la primavera astronómica, pero la meteorológica puede retrasarse todavía y las veleidades del tiempo, aún posibles, aconseja el refranero combatirlas con un buen remedio "contra las marzadas más vino y más tajadas".

"En marzo la veleta ni dos horas está quieta", como el refrán anterior éste afirma el carácter ventoso del mes, por los frecuentes cambios en la dirección y fuerza del viento, que llega a soplar huracanado en ocasiones.

"En marzo quemó la vieja el zarzo". Pues el frío aprieta a veces con frecuencia y más de la cuenta. "Marzo que comienza bochornosos, pronto se convierte en granizoso". Cuando marzo empieza despejado, ya el sol calienta con fuerza; "el sol de marzo, pega como mazo", dice el refranero, y la atmósfera tarda poco en estabilizarse apareciendo las tormentas y el temible granizo.

"En marzo, la mujer junto al zarzo". Coincidiendo con el equinoccio de primavera, en que el sol ya calienta, se procede en las comarcas sericícolas murcianas a "avivar la simiente del gusano de seda, que las mujeres crían en zarzos alimentándolos con hojas de morera y donde, pasadas las cuatro "dormidas" de su fase larvaria, se "embojan" e hilan los capullos.

La crianza del gusano de seda, casi perdida ya, la permite la bonanza térmica reinante a finales de marzo cuando,

pese a los lógicos altibajos de la temperie, el ambiente es ya primaveral, diciendo a este propósito el refranero que en marzo "busca la sombra el asno".

No faltan refranes que se refieren a la marcha de la siembra y su crecimiento: "En marzo como las pillo las alzo", dice el sol refiriéndose a las sementeras y significando que en esta época ya están cuajadas y se ve si el año es bueno o no. Hay un refrán que contradice el anterior: "campos en marzo atrasados, se ven en julio colmados", por ser en los meses siguientes al de marzo en los que los sembrados logran su gran desarrollo y por eso en este mes puede haber campos adelantados y atrasados, sin que eso tenga gran importancia pues "Si se desigualó el sembrado, por San Isidro (15 de mayo) está igualado".

Las nieves y las heladas son beneficiosas en este mes: "Heladas de marzo favorecen los sembrados".

En el mes de abril los sembrados ya están bastante crecidos: "En abril, la siembra al cenojil", indicando que llegan a la cinta que sujetaba las medias debajo de la rodilla.

La albahaca

La albahaca es, por sus extraordinarias propiedades, imprescindible en todo huerto o balcón.

En el contexto social humano hay personas alegres, de carácter enfático y positivo que generan buen ambiente. Por el contrario, existen personas egoístas o de carácter oscuro o negativo que generan tensión, malestar o desasosiego allí donde van. Con las plantas sucede algo similar; existen plantas que se asocian bien con las demás y otras que no dejan desarrollarse a las que crecen a su alrededor. Podríamos hablar de plantas egoístas, que acaparan el territorio y los nutrientes y de plantas que no sólo no compiten por los nutrientes, sino que aportan sustancias beneficiosas y protectoras a sus vecinas.

La mujer del alcalde

La mujer del alcalde de La Solana guarda los huevos entre la lana.

La mujer del alcalde de Tomelloso tiene la cara fea y el culo hermoso.

La mujer del alcalde de Alcubillas tiende la ropa en las gavillas.

La mujer del alcalde de Carrizosa te hace un apaño de cualquier cosa

La reina de las plantas positivas y altruistas quizás sea la albahaca. Apreciada por su agradable aroma y sus virtudes culinarias, tradicionalmente los agricultores la plantaban entre los pimientos para evitarlos ataques de pulgón. Es imprescindible en todo huerto, balcón o terraza; fácil de cultivar desde inicios de primavera hasta las primeras heladas, pues necesitan una buena exposición solar y no tolera el frío intenso.

La albahaca, aparte de infinidad de aplicaciones culinarias, tiene propiedades digestivas, carminativas y antisépticas. Además, se emplea como repelente de mosquitos en puertas y ventanas y evita el ataque de pulgones en el huerto. Suponemos que el efecto antipulgón no sólo se debe al aroma que desprenden sus hojas, sino que posiblemente las secreciones radiculares de ciertas moléculas químicas quizás estimulen el sistema inmunitario y defensivo de las plantas vecinas, por lo que crecen más sanas y vigorosas, siendo menos propensas al ataque de parásitos.

A parte de esto, sus hojas trituradas y mezcladas con la tierra o sustrato de cultivo de patatas incrementan la cosecha hasta en un 40%.



SERVICIOS DIGITALES

DECOMISO

LONGAS COLGADURAS

REGALOS PERSONALES

926 360 907



vodafone